
在

60

家基金公司中

，

中邮基金无疑是风格鲜明颇受关注的一家

。

成

立于牛市初期的中邮基金

，

几乎制造了一个神话

：

2006

年成立当年

，

公司

发行首只产品中邮核心优选基金

，

发行规模为

15.8

亿

，

到

2007

年

，

旗下

第二只基金中邮核心成长发行后

，

公司管理规模一度冲过了

900

亿

，

逼近

前十

；

投资方面

，

中邮基金也是跌宕起伏

，

2007

年中邮核心优选以

194.06%

的净值增长排名第二

，

仅次于王亚伟的华夏大盘

，

2008

年股市暴

跌

，

中邮受挫

，

排名大幅落后

，

2009

年中邮再起

，

核心优选基金成为当年

首只涨幅破百的基金

，

全年排名位居前五

。
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关于银华精彩观点

坚持一致性投资风格 在股票投资领域精耕细作

监管层帮我们杜绝了很多风险

证券时报记者： 中邮基金成立

4

年

多， 经历过

2007

年的大起与

2008

年的

大落，您最大的感受是什么？

周克：

2006

年

9

月， 中邮发第一只

基金中邮核心优选，规模

15.8

亿，一年

后，中邮规模超过

900

亿，走得实在太快

了。我们当时真有点冲昏了头脑，想刹车

都刹不住，风险意识也比较淡薄。

这方面，非常感谢监管部门，在市

场最疯狂的时候让我们关闭基金。 一开

始我们还想不通， 经过反复思考后，才

发现监管部门真正是站在公司的立场

考虑问题。

这几年监管部门替我们看到了很多

风险，也帮我们杜绝了很多风险。投资有

不规范的地方， 监管部门会及时予以提

示

:

“你们现在是大公司， 不应该这么

做。 ”对此，我内心真的非常感激。

2008

年摔倒了，没人想到我们

2009

年很快又重新站起来。 对于这几年走过

的路， 我们也一直在反思———投资理念

是否应该修正？ 抗风险能力是否应该加

强？ 必须从日常工作中不断总结不断反

思，才能进步。

可以犯错但不能没特色

证券时报记者：在投资方面，中邮基

金也有非常鲜明的特色， 中国股市是新

兴市场还很不成熟， 要保持同一种投资

风格非常困难，这方面你们有什么感受？

周克：

2008

年我们摔下去的时候，

谁也没有想到

2009

年我们能快速起来。

中邮在选股方面有自己的特点和优势，

适合高风险偏好者， 中邮的投资风格不

会变，但会加强抗风险能力，强化投委会

职能，在风险可控的情况下，基金经理可

以自由发挥。

过去， 我们在抗风险方面确实有些

缺陷，我们一直在反思自己的问题，从去

年开始， 我们在提高抗风险能力方面做

了很多工作。

继续偏重于开发偏股型基金

证券时报记者：我们注意到，中邮基

金已发行的四只基金都是偏股型基金，

你们是否考虑专做偏股型基金？

周克： 我们目前还没有去考虑发债

券基金，也没有想过去海外投资。我们的

原则是不强不熟不做， 我们的长项就是

做股票， 未来会继续偏重于开发偏股型

基金，至于其它领域，必须等到有像样的

人才储备与人力资源才会去做。

把投资者的利益放到第一位

证券时报记者： 您希望将中邮基金

打造成什么样的基金公司？ 您的长期规

划是什么？

周克：我希望用三到五年的时间，把

中邮基金打造成为一个老百姓最信任的

理财平台。与老牌的大基金公司相比，中

邮基金的规模还有很大差距， 投资水平

不一定比他们强，但对持有人的责任心，

一定要排在最前端。 我们的目标不是规

模要做到多大， 投资水平也不一定是最

高， 但一定要成为老百姓最信任的基金

公司。 一定要把投资者的利益真正放到

第一位， 不管中邮的投资水平服务水平

是不是最高，但这一点我们是做到了。

要做百年老店， 第一要考虑的是投

资者。中邮基金的投资水平、服务水平不

一定是一流的，但我们的出发点，首先一

定是替投资者考虑问题。 如果有什么事

伤害了投资者，绝不是我们的本意，可能

是投资或者服务方面的问题， 但绝不是

理念上出现问题。

给持有人切实的回报

证券时报记者：保护投资者利益，在

你们公司是怎样体现的？

周克：在第一次办公会议上，我们就

确立了一定要保护投资者利益的宗旨，

采取及时分红的方式， 有收益就分给持

有人，一定要给持有人切实的回报。几年

来，我们一直在坚持，可能分红的量不一

定很大，但绝不会有钱而不给大家分。我

们第一只基金在

2007

年分红

13

次， 业

内最快的分红纪录———新基金成立

28

天就分红，也是我们创造的。这么多年来

坚持下来， 中邮基金在客户中已有积累

下相当的影响力。

客户基本全是散户

证券时报记者： 中邮的确算得上一

家有名的基金公司， 中邮基金的持有人

有什么特点？

周克：我们现有

4

只基金产品，客户

几乎全是散户，机构客户只占

0.3%

。 这

是我们规模比较稳定， 不会大起大落的

主要原因 ，省了好多事好多费用。 跟机

构谈有很多条件， 比如手续费管理费打

折什么的，比较麻烦，还是应该由专户为

机构客户服务，为他们量身定做产品。

不到别的公司主动挖人

证券时报记者：“人才荒” 已成基金

业一大问题， 中邮基金是否也遭遇这个

问题？您在团队构建方面，有什么样的设

想？ 怎样加强公司的凝聚力？

周克： 公司整体上人员还是比较稳

定的。 中邮的团队在大的理念上比较一

致的，差异太大的人，可以离开，大浪淘

沙，才能形成今天中邮的特色。

我们立足于自己培养人才， 到目前

为止，我们没有到别的公司主动挖人，投

研人员中没有从其它基金公司挖过来

的。 几位基金经理都包括第

5

只基金的

拟任基金经理都是跟着我一起创业的研

究员和基金经理，这样大家相互了解，知

根知底，忠诚度也比较高。

当然，我们的员工中也有离开的，如

果离开去到更合适的位置， 我会替他高

兴。中邮很培养人的，离开的研究员都去

了

5

大基金公司， 毕竟我们每年就发

1

只基金，

4

年就发了

4

只基金，机会不是

那么多，大家出去寻找机会很正常。其它

公司如果能提供更好的条件， 我绝不拦

着他们。

公平分配 谁干得好就拿得多

证券时报记者： 中邮基金倡导什么

样的企业文化？ 这是否与您的人生哲学

和管理思想一脉相承？

周克：中邮的企业文化提倡平等，要

快乐工作快乐生活， 我的办公室有时就

像俱乐部，谁要进来都可以，从来不用预

约。管理上，要保持稳定和谐的公司氛围

与简单的人际关系，如果没有人和，大家

各怀心事，肯定搞不好，有矛盾大家要拿

到桌面上说。人和的基础是公平，体现分

配体制上，也要公平。我的收入在公司并

不是最高的，可能离第一名差远了，业绩

突出的员工年收入可能达到我的三倍以

上，也有的跟我持平。 包括奖金，我也不

是最高的，谁干得好谁就拿得多，分出去

的钱要有说法。

公司最大的权力机构是总经理办公

会扩大会议， 人员由所有的部门副经理

以上构成，任何事都要大家投票表决，决

不是我个人说了算。 这样可以杜绝一人

犯错，整个公司跟着倒霉的情况发生，也

杜绝了不公平，会少犯很多错误。决定公

司命运的大事，都由这个会议说了算，包

括对干部的任免，以及其它重大事项。

另外， 公司对干部有特别严格的考

核，每年的年终考核达不到

60

分，就得

下岗，我自己也是如此，如果不及格，也

要走人。 所有部门副经理以上全要参加

考核。干部要注意工作态度工作方法，不

是干部要怕员工， 而是要占到一个公正

的立场，员工的眼睛是雪亮的。公司中层

基本都是公司创立时一起过来的， 大家

都把公司当作自己的归宿。

喜欢做有挑战的事

证券时报记者：您对中邮团队的评价？

周克：公司上下很团结，心气也比较

高，喜欢做有挑战性的事，不管投研团队

还是营销团队， 大家打心眼里就想跟华

夏等大公司比， 虽然我们跟华夏的差距

还很大。发产品时，别的公司都怕跟华夏

同时发， 但我们营销部就愿意选择跟华

夏同时发。他们跟我讲，要跟华夏在同档

期发一只基金，就算发不过人家，也要找

找差距在哪里。

我从来不下任务， 营销部一听说发

基金就很兴奋，充满了战斗力，五月份发

的中邮核心主题基金在整个市场低迷的

环境下， 只发

7

个工作日， 就募集到了

22

亿，在市场上造成不小的反响。 营销

总经理， 在北京呆上一周就闲得不知该

干什么，给派个活去做培训就很高兴，喜

欢跟投资者聊，公司有一大批这样的人，

不怕忙，闲着反而会不适应。

还是要对大银行说不

证券时报记者：目前，基金公司管理

费被银行分成提走了相当一部分， 大公

司还稍有谈判能力， 小公司只能恶性循

环。这种过于依赖银行的局面能否改变？

周克：这的确是一个恶性循环，这么

下去，基金公司的命脉都在大银行手里。

但我还是要对大渠道说不， 不会因为你

是大银行，我就必须依靠你长大。大家应

该有一个默契，要形成双赢，不能像现在

这样，无限制把价格抬上去，对整个行业

都没有好处。基金公司是靠规模吃饭，越

是小公司生存空间越是狭小，以前

70

亿

是盈亏平衡点，现在可能要

80-90

亿。

中邮的主力渠道就两个， 一个是农

行，一个是邮政储蓄银行，现在又加上了

招行， 我们有

3

只基金托管在农行

1

只

基金托管在招行。 我们希望能跟银行坐

在平等的谈判桌上，大家平等对话，实现

双赢。 当然，我们会不断尝试，跟更多的

商业银行合作， 但前提条件是大家一定

要平等。

公司没有规模方面的压力

证券时报记者： 基金公司大多有做

规模的冲动，这种压力大多来自股东，你

们是否有这方面的压力？

周克： 中邮这几年净利润率排名都

比较靠前。 中邮的成本控制较好，在所

有基金公司中，我们的费用应该是相当

低的。

中邮没有规模方面的压力，也不应该

把精力过多放在规模上。 到目前为止，公

司管理层跟董事会之间非常和谐，董事会

对管理层也比较放心、放权。 非常感谢董

事会对我们管理层的信任，内外环境的和

谐，是公司这几年发展较好的基础。

回馈社会是我们的本分

证券时报记者： 您怎么看待基金的

社会责任感？在慈善方面，中邮有些什么

样的行动？

周克：基金公司是很特殊的公司，是

持有人的信任，造就了基金业，我们也应

该回馈社会。 这方面，公司先后向四川、

玉树地震灾区全款上百万元。 这几年也

一直在给什邡的一个中学捐款， 资助贫

困孩子上学，今年还捐了

30

台笔记本电

脑给学校。前一阵，我们在报纸上看到一

个来自甘肃贫困地区的研究生， 好不容

易快毕业了，得了肝坏死，我们确认后公

司员工个人一起捐了

30

万。 玉树地震，

我们副总经理去当地考察， 回来告诉我

当地缺乏鞋与棉被，我们准备了

400

套，

连夜干到凌晨三点，第二天发出去了。真

的打心里觉得，这些都是我们应该做的。

公司董事长就说过， 做这些事不需要去

宣传， 如果要宣传就别做， 要做就别宣

传。对于回馈社会这类事情，公司一直是

默默做事，是低调的。

●

我们不会改变自己的投资风格

，

投资可以犯错

，

但绝不能没有特色

。

虽然

大家对我们有一些争议甚至非议

，

我们

还是会坚持一致性的投资风格

。

●

中邮基金最大的权力机构是总经

理办公会扩大会议

，

人员由所有的部门副

经理以上构成

，

任何事都要大家投票表

决

，

而不是我个人说了算

。

这样可以杜绝

一人犯错

，

整个公司跟着倒霉的情况发

生

，

也杜绝了不公平

，

会少犯很多错误

。

●

我们会在股票投资方面精耕细

作

，

努力打造自己鲜明的特色

，

而不会盲

目追求大而全

。

我们目前还没有考虑发

债券基金

，

也没有想过去海外投资

，

我们

的原则是不强不熟不做

。

●

新公司抠一点是好事

，

该花的花

，

不该花的坚决不花

。

一个新公司必须志

在长远

，

否则不可能长大

。

400

多亿规模

的中邮基金

，

净利润指标排名近年来一

直比较靠前

，

并不逊色于比其规模大很

多的大公司

。

●

我们的目标不是规模要做到多

大

，

投资水平也不一定是最高

，

但一定要

成为老百姓最信任的基金公司

。

一定要

把投资者的利益真正放到第一位

，

在第

一次办公会议上

，

我们就确立了一定要

保护投资者利益的宗旨

，

采取及时分红

的方式

，

有收益就分给持有人

，

给持有人

切实的回报

。

●

在分配体制上

，

一定要体现公平

，

我的收入并不是公司最高的

，

离第一名

还差很远

，

业绩突出的员工

，

年收入可达

我的三倍以上

，

也有的跟我持平

。

●

发产品时

，

别的公司都怕跟华夏

同时发

，

但我们营销部就愿意选择跟华

夏同时发

。

他们跟我讲

，

要跟华夏在同档

期发一只基金

，

就算发不过人家

，

也要找

找差距在哪里

。

●

基金公司的命脉都在大银行手里

。

但我还是要对大渠道说不

，

不会因为你是

大银行

，

我就必须依靠你长大

。

大家应该

有一个默契

，

要形成双赢

，

不能像现在这

样

，

无限制把价格抬上去

，

对整个行业都

没有好处

。

我们希望能跟银行坐在平等的

谈判桌上

，

大家平等对话

，

实现双赢

。

“我们一开始确实太顺了， 风险意

识也比较薄弱。 ”对于这几年来的起起

落落，周克最大的感受是，要加强风险

控制。 “我们不断在反思，也不断在调整

和改进，在加强监察工作的同时，从制

度着手，加强风控管理。 ”

周克对监管部门始终心存感激。

“

2007

年，市场最疯狂的时候，监管部门

的领导到公司检查，要我们刹车，关闭

基金。 ”虽然一开始周克还想不通，但很

快就体会到监管领导的良苦用心，明白

了监管部门的呵护之后，即使发展速度

会暂时放缓，周克也心甘情愿。

不仅投资有特色，中邮基金的办公

环境也出人意料地简单， 非常平民化，

小小的写字楼，甚至有些拥挤，周克自

己的办公室也很小，很朴素。 这与基金

公司平日多少有些高高在上的精英形

象颇有些不符。

“中邮从第一天就是这种风格。 营

销部总经理是四个人一个房间，管营销

的副总也是到去年才有自己的办公室。

中邮最好的车是丰田吉普，我的副手开

的全是

30

万以内的车。 公司从不花钱

买高尔夫球卡，公司没人会打，我也从

来不去。 ”周克出身安徽，在北京长大，

颇有北方人豪迈的风格。

“我们不比这些身外之物。 ”周克表

示，“要比，公司员工倒愿意在业务方面

跟诸如华夏之类的高手看齐。 营销部门

就很愿意跟华夏同时发基金，就算发不

过人家，也好找找差距。 投资部门也如

此，大家心气都很高。 ”

在日常管理上，周克却很细致。 “公

司最抠门的就是我。 ” 周克微笑着说，

“一次发行， 我闭着眼睛就可以把费用

全算出来。 ”

在周克看来，“新公司抠一点是好

事，该细必须得细，该花的花，不该花的

坚决不花。 一个新公司必须志在长远，

否则不可能长大。 ” 有了周克的节俭，
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多亿规模的中邮基金， 净利润却并

不逊色于比其规模大很多的大公司，净

利润指标排名近年来一直比较靠前。

中邮基金最大的权力机构是总经

理办公会扩大会议，“人员由所有的部

门副经理以上构成，任何事都要大家投

票表决，而不是我个人说了算。 ”

周克注重平等和谐的企业文化，提

倡快乐工作快乐生活，“我的办公室有

时就像俱乐部，谁想进来都可以，从不

用预约。 ”

周克对手下的员工很呵护，但也是

奖惩清晰、公私分明。 “在分配体制上，

一定要体现公平，我的收入并不是公司

最高的，离第一名还差很远，业绩突出

的员工， 年收入可达我的三倍以上，也

有的跟我持平。 ”

最特别的是，周克的电脑里没有股

市行情软件，“从第一天开始有市场，

我就没炒过股票， 没有指令下过一笔

单，我对投资从不去干涉。 公司投研部

在
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楼，我很少去过问。 他们业务上由

投资总监负责，工作上用不着我过分操

心，他们工作很努力，我对他们也十分

放心。 ”

业余时间， 周克喜欢跟朋友聚会，

“我们常玩自己发明的游戏，四副牌，
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、
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个人玩。 ”看得出，周克是一个很讲义

气、恩怨分明的人。

我们采访的那个下午，正遇周克身

体不适，他有慢性病，天气不好的时候

常常发作，一发作起来，可能通宵都睡

不着。 但在访谈的两个小时，周克精神

越来越好，根本看不出生病的样子。

从

2004

年筹备开始， 周克与中邮

基金公司一起成长， 已走过

6

个年头。

在竞争激烈的基金业，中邮能取得目前

的成绩，实属不易。 “我们在市场风雨中

慢慢成长、成熟，但我们不会改变自己

的投资风格，投资可以犯错，但绝不能

没有特色。 虽然大家对我们有一些争议

甚至非议，我们还是会坚持一致性的投

资风格。 ”

中邮的优势在股票投资，周克对此

认识得相当清楚，“我们目前还不会去

考虑发债券基金，我们会在股票投资方

面精耕细作， 努力打造自己鲜明的特

色，而不会盲目追求大而全。 ”

周克的目标是， 用三到五年的时

间，把中邮基金打造成为一个老百姓最

信任的理财平台。 “要做百年老店，第一

要考虑的就是投资者的利益。 ”

周克显然志在长远。 相信，在有清

晰目标与坚定信念的周克的带领下，中

邮基金将走出一条自己的特色之路。

周克：坚持走中邮基金的特色之路

证券时报记者 杨 波 孙晓霞

中邮基金公司总经理周克的目标是，用三到五年的时间，把中邮基金打造成为一个老百姓最信任的理财平台。


